

# El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

SUSCRIPCIONES.

Gerona al mes. . . . . 1'50 pta  
Fuera de Gerona, 1' trimestre. . . . . 5  
El primer y Extraordinario, trimestre. . . . . 15

PAGO  
ADELANTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Albareda, 13-2.º

DIRECCION TELEGRAFICA: CORREO, GERONA

NO SE DEVUELVEN  
LOS ORIGINALES

ANUNCIOS, REMITIDOS Y ESQUELAS

A PRECIOS CONVENCIONALES  
Número suelto. . . . . 5  
Número atrasado. . . . . 15  
Paquetes de 25 números. . . . . 1'25

AÑO III

—GERONA.— MARTES 8 DE ENERO DE 1895 —

NUM 623

## LA UNIÓN HACE LA FUERZA

Este proverbio, admitido como artículo de fe por sus resultados prácticos, sirve hoy de salvaguardia á todas las fuerzas sociales, cuando ven sus derechos vulnerados ó su vida en peligro. Un ser aislado, por importante y valioso que sea su personalidad, nada consigue ante una asociación vigorosa por su número, potente por las fuerzas que la componen. Así vemos á todas las clases sociales unirse y luchar cuando el caso llega, ó mantenerse arma al brazo, vigilando el momento en que su libertad y su derecho puedan ser vulnerados.

¿Hace lo mismo el Comercio?

Los comerciantes de antaño, sea por las vicisitudes de la guerra, que no se prestan á pensar en lo porvenir, sea porque gozaron, aunque en breve plazo, de una libertad que hoy no tenemos, es lo cierto que no demuestran conocer su importancia, y metidos en el riacón de su despacho, no procuraban su unión y consentían sin protestas todas las medidas que, á veces con crasísimo error el Poder ejecutivo adoptaba.

Y aquella pasividad produjo los efectos; que si en el palenque de la lucha hubieran estado los comerciantes, no habríamos alcanzado tiempos como los presentes, de vergüenza para un país que ha sabido sacrificar su vida para lograr su libertad.

La sangre española se derramó á torrentes para salvar su independencia, y hoy España toda está sujeta al yugo vergonzoso de cuatro explotadores de la nación española.

Y á golpes tan rudos, el cuerpo sufre y el espíritu se sobrecoje; y los que, aleccionados por la experiencia, debieran saber alzar la cabeza, forzar la voluntad y valerse de sus brazos, ocúltanse del mundo ante su propia desgracia, y no tienen ni el vigor necesario para protestar de este absolutismo.

Y llega á tanta su pasividad y su esperanza perdida, que si unos cuantos héroes de entusiasmo, y quizás con corazón más estorzado, entran en las costumbres modernas, acuden á defender sus derechos, y se agitan y luchan combatiendo lo que estorba al Comercio en su camino, influyendo en todo aquello que pueda conducirle al logro de su idea constante, que es el desarrollo y apogeo de la profesión, oyen á veces las palabras *utopía, sueño, teoría*. ¡Ojalá los que nos precedieron hubieran preparado el terreno en que el Comercio debe penetrar!

Mientras el Comercio no forme una masa compacta; mientras todos no se convengan de que sus intereses particulares son los de la clase en general, su voz no tendrá la consideración que merece su importancia nacional y los cuantiosos y sagrados intereses que representa, que son, por la ley de lógica irrefutable, los intereses de todo el país que consume, de las nueve décimas partes de los españoles.

Y si el fragor de la lucha les asusta, el terror de la derrota les acobarda, no teman á la una y á la otra, que para luchar con la razón y la justicia nosotros hemos de ir siempre en la vanguardia, contentos al recibir los primeros golpes, dispuestos á sacrificar nuestra tranquilidad, si fuese necesaria para lograr el fin apetecido y salvar iucólume, con entusiasmo y con acendrado amor á nuestra patria, la bandera de la *libertad económica*, que es en las corrientes actuales tan necesaria para la vida nacional como el aire para la vida del hombre.

## LA NOVELA de un teniente prevaricador.

Hace unos días se ha visto en el tribunal militar de Roma el proceso contra el teniente Cattapani, antiguo comandante del destacamento de Artillería en la isla Magdalena.

Es acusado por desertor y por haber tomado fondos de la caja de su regimiento.

El teniente Cattapani tiene veinticinco años; es hijo de un coronel retirado.

Observó muy buena conducta, hasta que se enamoró de una joven que servía en un café cantante de la Magdalena.

La joven le correspondió y le invitó á seguirla.

El enamorato consintió y recorrió con ella varias ciudades de Toscana, terminando en Florencia.

Entretanto era buscado por desertor y por haber tomado 2.000 francos de la caja de su regimiento.

Cuando hubo gastado todo el dinero regresó con su compañera á Pisa y se presentó al comandante de Carabineros.

Cattapani estaba para casarse con una graciosa joven, la condesa de Peronse, y en vísperas de ser ascendido á capitán.

Del proceso resultan episodios extraños.

Cattapani tiene en Pisa un hermano que le ofreció dinero para cubrir el desfaldo de la capa; pero el teniente prometió ir á tomar el dinero, y no se le volvió á ver.

En prisión el teniente se le ha visto siempre absorbido por su amor a la joven *serviente*. Allí ha hecho una especie de altar, en el cual ha colocado su retrato.

Los compañeros de armas de Cattapani han tratado de hacerle olvidar este amor por esa mujer, que además se burla de él.

Un médico de Marina, el doctor Delegat, ha dicho que Cattapani era un verdadero tipo degenerado.

El tribunal ha pronunciado sentencia absolutoria, considerándole loco y reteniéndole por tal concepto.

## Crónica

Los estanqueros de esta capital señores Salvio Turón y Juan Codina han sido destituidos por R. O. de 15 del pasado mes de diciembre, por haber sido condenados por contrabandistas de fósforos.

Una *menegilda* la emprendió ayer noche á bofetada limpia contra un sugeto, ex-novio suyo, en el Puente de piedra. Parece que el acaloramiento de la muchacha fué debido á ciertas habladurías del *mancebo*.

Resulta que para la *menegilda* en cuestión fué un mito el estar, como estábamos, á una temperatura de dos grados bajo cero.

El coche correo de Olot que parte á las

once de la noche de aquella villa no salió en la de ayer.

Ha sido nombrado alguacil del Ayuntamiento de Vidreras y portero del Juzgado municipal de la misma población, don Emilio Riera Paradedá.

Ha fallecido en el departamento de alienadas del Hospital provincial, la presunta vesánica Ana Battle Clos, natural de Figueras.

Por una pareja del puesto de Santa Coloma de Farnés ha sido conducido á la disposición del gobernador civil de Barcelona, el preso Buenaventura Balio Moraga.

El sábado último tomó posesión de la secretaría del Ayuntamiento de Castelló de Ampurias, en sustitución de don Bartolomé de Vera, nuestro querido amigo don José Torres Chulió, exsecretario interino de la Junta Provincial de Instrucción Pública.

Anoche llegó á esta ciudad el inspector de carabineros de las Provincias vascongadas y Aragón, nuestro particular amigo y comprovinciano don Francisco de Paula Nadal.

Hace pocos días se presentó en Azcoitia, entrando en la población, un grande jabali á quien perseguían tres aldeanos con palos. El jabali acometió á uno de sus perseguidores, que se tiró al río. Después otro cazador, hirió con bala al jabali, que también le acometió. Entablóse lucha cuerpo á cuerpo y cayeron en una zanja juntos. El cazador recibió varias heridas, entre ellas una de siete centímetros de profundidad en la ingle derecha, mientras otro le atravesaba el corazón, dejándolo muerto. El herido fué conducido en grave estado á Azcoitia.

El señor Cana'ejas ha dicho que se propone suscitar la cuestión de si han de entender ó no las cecciones de la comisión de Presupuestos acerca de las proposiciones proteccionistas presentadas últimamente al Congreso.

Según los diarios de Madrid el ministro de Gracia y Justicia no trata de restablecer los juzgados suprimidos, sino de variar la capitalidad ó cabecera de algunos de ellos, por convenir así al mejor servicio de la administración de justicia, sujetándose para ello á datos é informes que cree no han de poder ser rechazados en buena ley. Por lo demás, sus reformas tienden á simplificar el procedimiento en los delitos de robo y hurto de escasa cuantía, y en los de otra índole; uno de los trámites que suprime es el de admisión de los recursos de casación.

El presbítero D. Francisco García Muñoz, catedrático de Ciencias exactas en el Seminario de Madrid, ha inventado un aparato que, á juicio de los inteligentes, resuelve uno de interés el cual es el de subir y bajar grandes pendientes, acomodando el juego motor á la fuerza que puede desarrollar el ciclista.

Los estudiantes católicos belgas van á formar una federación para la cual tienen considerables recursos reunidos.

La *Gaceta* publica un Real decreto de Ultramar sacando á concurso la impresión de los billetes de la lotería de la isla de Cuba.

Su Santidad León XIII acaba de dar una prueba del aprecio en que tiene á los sacerdotes periodistas.

Al señor Riklin director del esforzado y valeroso periódico *La Opinión*, de Obernay, en la Alsacia, le ha nombrado Obispo auxiliar de Green Bay (Estados Unidos). El periódico del presbítero señor Riklin ha realizado campañas famosas en favor de los derechos de la Iglesia.

Se encuentra muy mejorado de su enfermedad nuestro querido amigo el concejal del ayuntamiento de esta ciudad don Miguel Cat.

Desde Port-Bou escriben á nuestro colega de Barcelona «La Publicidad» que unos días antes de las últimas Navidades se presentó en aquel pueblo una gitana de esas que se dedican á pescar incautos diciéndoles la *buena ventura* y dándoles á conocer los misteriosos secretos de la *magia negra*.

Valiéndose de su no escasa cháchara y fingiendo cábalas y sortilegios, logró convencer á algunos de que por su medición les correspondía el premio *gordo* en la lotería nacional del 22 del pasado. Es de notar que entre esos ilusos se cuenta un exsargento de la guardia civil y algunas personas que por su ilustración no debieran creer en supercherías.

También se cuenta en aquel pueblo que un matrimonio estéril fué á consultar á la *maja* y que ésta, personándose en el comicio de los conyugues, los puso como Adán y Eva en el paraíso, haciéndole tomar á ella unos polvos y asegurándole que serían padres de una numerosa prole, llevándole por ello, según se asegura, una respetable cantidad, que unida á las anteriores y á otras por «varios conceptos», se hace ascender á la suma de 1.500 pesetas, con las cuales se «largó» á los dos días de estar en la población fronteriza, sin que de ella se haya vuelto á saber más.

Ha sido nombrado pesador segundo de la Aduana de Port-Bou don Manuel Rivas China, que lo era octavo de la de Barcelona.

Confírmase la noticia de que el próximo Consistorio no tendrá efecto hasta febrero ó marzo. El fallecimiento del Cardenal Fray Zefirino González dará lugar á una nueva combinación al distribuir los ocho capelos vacantes.

Anúnciase para el mes de septiembre la celebración del segundo Congreso de Tercerios franciscanos. Este Congreso será general para todos los Tercerios de Italia, y serán invitados también los de otras naciones. Tendrá lugar en la ciudad de Aix.

Ayer tarde tuvo el guardia municipal Benito Mont, conocimiento de que se trataba de sacrificar clandestinamente un cabrito y procedió á averiguar quien era el autor del contrabando. Averiguado, se pasó por orden del alcalde á decomisar la res, que por orden del mismo fué repartida entre algunas familias necesitadas, multando al matutero.

Según se dice, el Delegado de Hacienda de Granada ha solicitado que se envíen dos destacamentos del regimiento de Córdoba, para que auxilien á los Cobradores de la contribución en Sorvilán y Moraleda, donde parece ser que los contribuyentes oponen alguna resistencia al pago de los tributos, por efecto de la miseria en que viven.

Se nos ha dicho que ayer noche ni en todo el día hoy ha circulado ningún tren por la línea de San Feliu de Guixols.

Por el Ministerio de la Guerra se anuncia una vacante de agente de vigilancia dotada con

cuando vibrar te hace el genio; paleta, idioma divino, eres un mundo en pequeño SALVADOR RUEDA.

## ASFIXIADAS

Los vecinos de la casa núm. 27 de la calle el Aguila observaron ayer que salía humo de uno de los cuartos principales.

Rufina Rodríguez, de ventisiete años de edad; Josefa Manzano, de sesenta, y la niña de cinco años, Esperanza Tabaco, encerraron en una de las habitaciones del cuarto en que viven, teniendo la inadvertencia de dejar en ella encendido el brasero, que aún no había ardido por completo.

El ácido carbónico, desprendiéndose del anafe, llegó a adormecer a las tres personas, hasta el punto casi de ahogaras.

Cuando se logró entrar en la habitación, la anciana y la joven se hallaban asfixiadas y a punto de fallecer. Trasladadas sin pérdida de momento a la Casa de Socorro del distrito, los facultativos de guardia les aplicaron los auxilios de la ciencia.

La niña, aunque también ha sufrido los efectos del carbono, es la menos grave de las tres personas.

El estado de Rufina y Josefa es muy grave. El juez de guardi, D. León Bonel, entendía esta madrugada en este desgraciado accidente.

## LA REFORMA ARANCELARIA

EN LAS ANTILLAS

El Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, ha dirigido al ministro del Ultramar un telegrama exponiéndole, en representación de 2.500 productores, la profunda alarma que les infunde la proyectada reforma arancelaria en las Antillas, ante el temor que se impongan derechos a los productos peninsulares ó se rebajen derechos para los extranjeros.

La Junta directiva de la Liga Nacional de Productores ha telegrafado a la Liga de Productores del Principado de Cataluña, diciendo:

«Hemos ido a visitar ministro Ultramar para pedir participación Liga Nacional en comisión arancelaria Cuba, resultando que dicha comisión está ya nombrada con mayoría diputados y senadores y participación Cámaras Comercio, debiendo ser informadora para los aranceles separados de Cuba y Puerto Rico. Ministro prometió ver si podría dar entrada insignificante representación Liga Nacional. Nuestras impresiones sumamente pesimistas. — residente interior, Oriol.»

Otros telegramas se han cruzado sobre el asunto, y según parece, el Sr. Abarzuza sólo concede nombrar al presidente de la Liga Nacional como única representación en a comisión arancelaria de Cuba.

## GUERRITA

Dice Varelas:

Es casi seguro, y no seguro del todo, que Rafael Guerra no toreará en Madrid la próxima temporada.

Aquello que se dijo de que estaba contratado que cobraría 7.500 pesetas por corrida fué un fufú.

Toda la muleta de Jimeno, que la tiene y muy fina, y todos los capotazos secos de Bartolo, el cual también torea cuando se ofrece, no han servido para *ajormar* al matador.

Dijo que nones y no han sido pares. —Misté, Bartolo, no me diga usted na de torear en Madrid. Vamos que no voy ni amarrado.

—Pero, chiquito, tú no ves c'ayá te quien jase a los naranjos y to Dios se pirra por tí. ¿Me vas desairá? ¿Tú quiés que yo m'arruine?

—Yo no quí no ná; pero mardita sea mi sombra i me ven er pelo por ayí. Además, ya tengo comprometidos tos los domingos, y aunque quisiera, como si nó.

—La cuestión es que te vengas, por que si nó ues de torear en domingo toreas en jueves, y tú verás lo que es canela, ¡Así que no hay jueves festivos queña!

—Vaya, que no; ni ju ves, ni lunes, ni manue inventasen un día pa mí solo torea ya yo en Madrid.

No hubo medio; Guerrilla, erre que erre, dijo que no venía a nuestra plaza, y hasta el presente momento tañino no cambió de parecer.

Esto dicen aquellos de sus amigos que están bien informado.

Yo creo que hace perfectamente en no venir, porque eso de que mucha parte del público, por tí dijo ó dejó de decir, se las traiga con él y tenga el hombre que comerse los toros crudos para irrancar un aplauso, es capaz de freir la sangre a un marmolillo.

Lo malo es que pagamos justos por pecadores, y la afición, que no anda muy boyante, va a sufrir un revolcón que ni los de Reverte. Pero ¡que se le va a hacer!

## LO DE MALAGA

La prensa de Málaga dirige a todos los ministros una carta interesante sobre la cuestión municipal.

He aquí los párrafos más salientes: «No hemos de dirigir acusaciones a nadie. Si V. E. desea conocer los orígenes y las causas del conflicto, lea los periódicos que suscriben ésta. Hace un mes venimos haciendo el proceso de esta administración municipal.

De seguir las cosas por el camino que van, la empresa del gas dejará muy en breve la población a oscuras, no habrá medios de dar de

comer a los presos de la cárcel, paralizándose toda obra municipal.

La crisis obrera, que ya es grande, aumentará en términos considerables y llegará a la miseria en las clases trabajadoras a constituir una grave amenaza para el orden público.

Al objeto de no llegar a una completa ruina del Municipio, se indica uno de dos remedios: que el gobierno acuda con sus poderosos medios en auxilio de aquél cuerpo municipal, ó también que se proceda completa y radicalmente a moralizar la administración, ocupándose respecto de este último punto los firmantes en dicha carta, de ciertos expedientes para que entiendan los tribunales, y que apoye el Gobierno al actual alcalde, autor de la campaña moralizadora iniciada.»

Tocante a la conducta del gobernador en este asunto, dice la carta, que aquél se ha colocado frente al alcalde, añadiendo: «A qué móviles obedece el Sr. Fernández Miró al proceder en tal forma?»

«No hemos de decirle a V. E., aunque tales móviles no los ignoramos, porque ante este conflicto entre dos autoridades, al Gobierno corresponde investigar sus causas, y tampoco queremos señalar la actitud que como ministro de la Corona le corresponde adoptar en el asunto, porque eso sería desconocer las dotes de ilustración y rectitud que nos complacemos en reconocerle.»

## Tribunales

Los juicios de ayer

Como sábado, ha sido de poco interés, pues solamente se han verificado tres vistas, por lesiones, injurias y estafa, que no han ofrecido importancia.

También se han visto a puerta cerrada algunos incidentes.

## Balance del Banco.

El de la pasada semana presenta las siguientes principales alteraciones:

**Activo** — Oro, igual; han aumentado: la plata 2.662.433; efectos a cobrar en el día, 3.926.208,83.

Las obligaciones del Tesoro, ley 26 de Junio de 1894, que no figuraban en el anterior balance, aparecen en éste por valor de 44.368.000 pesetas.

En cambio han desaparecido en el activo las partidas de cuenta corriente de efectivo del Tesoro público y Tesoro público por pago de intereses de la Deuda perpétua, que figuraba en el anterior, por 4.525.784,08 y 16.989.475,06, respectivamente.

Han disminuido: la existencia en poder de corresponsales en el extranjero, en 4.093.002,59; los descuentos, en 38.438.937,15; los préstamos, en 3.038.587,72; Deuda amortizable al 4 por 100, en 2.054.576,25; diversas cuentas, 8.583.508,57.

**Pasivo** — Han aumentado los billetes en circulación en 4.427.400; las cuentas corrientes, en 11.626.833,32; dividendos, intereses y otras obligaciones a pagar, en 21.354.587,93.

Han disminuido las ganancias realizadas, en 12.348.738,19; la reserva de contribuciones, en 65.048.710,11.

La cuenta corriente de efectivo del Tesoro público y Tesoro público por pago de intereses de la Deuda perpétua que no figuraban en el pasivo del anterior balance, figuran en el actual por 330.773,43 y 10.528.770,11, respectivamente. La existencia en oro es de 200.105.026,36 pesetas.

La de plata de 278.213.392,45 pesetas.

Los billetes en circulación ascienden a pesetas 3.863.200.

## Extranjero.

Italia

Nuevos terremotos

Comunican de Roma que en Reggio y Milazzo se han sentido anteayer nuevos terremotos, aumentando el pánico.

El vecindario ha abandonado sus viviendas y ha pasado la noche en el campo.

Afortunadamente no hay desgracias personales que lamentar.

Bélgica y el Congo

Dicen de Bruselas que el Gobierno está firmemente resuelto a proponer a las Cámaras la anexión del Congo a Bélgica.

Este proyecto será presentado en la Cámara a principios de Febrero próximo.

El temporal reinante

En Francia—Un naufragio

Comunican de Calais, que el vapor *Espréss*, que salió anteayer tarde a la una y quince para Douvres, abordó en la escollera Ossia a los remolcadores *Tribordo y Pasarelle*, abriéndoles una vía de agua.

Por efecto del choque del *Espréss* se fué a pique delante del Nuevo Casino Llababa a bordo 148 pasajero y el correo de las Indias.

Mandados buques de salvamento y aprovechando la marea baja se consiguió desembarcar a los 148 pasajeros que llevaba el vapor *Espréss*.

En Argelia

Dicen de Túnez que el invierno se presenta excepcionalmente riguroso. La nieve cubre todos los puntos elevados, y las comunicaciones con el interior son sumamente difíciles.

En Inglaterra

Despachos de Guernesey, recibidos en Londres, dicen que continúan las terribles tempestades, y que han vuelto a ocurrir siniestros marítimos.

Portugal.

Las elecciones.—Triunfo del gobierno.

Comunican de Lisboa, que se han verificado

con absoluta tranquilidad en todo el reino las elecciones políticas. En Lisboa y Oporto han triunfado completamente las candidaturas del gobierno.

Francia

La presidencia de la Cámara

Dicen de París que muchos diputados han ofrecido al Sr. Felix Faure votar su candidatura para la presidencia de la Cámara; pero éste ha contestado que lo pensaría, pues en el caso de aceptarlo tendría que dimitir el cargo de ministro de Marina.

El Sr. Faure conferenció después largamente con los demás ministros, guardándose absoluto secreto respecto de la decisión tomada.

No la acepta

El ministro de Marina, Sr. Felix Faure, después de extensas conferencias celebradas aya con los demás ministros, ha resuelto declinar la honra de que su candidatura sea presentada para la presidencia de la Cámara de diputados.

Una irregularidad

Según noticias recibidas de París, ha sido desmentida la de haber sido preso mon sieur Cerbelant, ex director de la Compañía del ferrocarril del Sur.

Lo que sí resulta cierto es la detención de Mr. Rabin, subdirector, y la del ingeniero mon sieur Acré, juntamente con Mr. Felix Martín.

Lo de Madagascar.—Retirada del embajador francés.

Se ha recibido en París un despacho fechado el día 2 en Zanzibar, en el cual el Sr. Lemyr de Villiers dice que, en respuesta a su comunicación del martes último, el gobierno había protestado contra la toma de Tamatave y la violación del tratado.

En dicha protesta se hace a Francia responsable de todas las consecuencias, y el señor Lemyr de Villiers declara que en vista de esto no le queda otro recurso que retirarse.

## GACETA

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

**Gobernación** —Real decreto declarando su cías las procedencias de Mony (China).

**Ultramar** —Real decreto sacando a concurso la impresión de los billetes de la lotería de la isla de Cuba.

## Noticias

Pareció

La imagen de Santa Ana; que hace días fué robada en la iglesia de D. Juan de Alarcón, ha vuelto a su hornacina después de algunos días de ausencia.

El alcalde de barrio del Barco, logró hallar la imagen en uno de los puestos del Rastro, don de el autor de la sustracción la había vendido en unas pesetas.

La imagen tiene dos figuras de talla de bastante mérito, y es de la propiedad de las Hermanas Mercenarias de D. Juan de Alarcón, a quienes ha sido devuelta.

Estas se proponen celebrar una función religiosa en honor de la imagen restituida.

Suicida

Anoche fué detenido, por la pareja de Seguridad un sujeto, de veintisiete años de edad, llamado Rafael Alvarez Menor, soltero y de profesión estudiante, el cual trataba de quitarse la vida arrojándose por el viaducto.

No sin algún trabajo, los guardias pudieron desistir de la barandilla al suicida, que ya se había encaramado a ella.

Rafael fué conducido a la delegación del distrito y más tarde al Juzgado de guardia.

En los bolsillos del estudiante se encontró una carta dirigida al señor juez, en la que manifestaba que los móviles que le indujeron a pensar en matarse eran disgustos de familia.

Las oposiciones para ingreso en el escalafón de empleados administrativos de la Compañía Arrendataria de Tabacos comenzarán el 14 del corriente, según anuncio que publica la Gaceta de hoy, y está además expuesto al público en las oficinas centrales de la Sociedad, Salón del Prado, núm. 14.

En el Comedor de la Caridad se socorrió ayer a 1.879 pobres.

En la calle de la Lechuga dos individuos tomaron 140 pesetas a un joven de Fuenlabrada.

Con motivo del fallecimiento del capitán general D. Manuel Pavía, se ha aplazado hasta el miércoles la recepción militar que debía verificarse hoy en Palacio.

En la Puerta del Sol fué ayer tarde detenido Eduardo Armayor García, de cincuenta años, dependiente del circo de Parish, a petición del dueño de este teatro del cual había desaparecido el 27 del pasado mes, en compañía de 30 pesetas en metálico y varias ropas, que empeñó, remitiendo las papeletas al perjudicado.

El detenido, convicto y confeso, pasó al Juzgado y de allí a la Cárcel Modelo.

Ha muerto el ilustrado prelado de la diócesis de Orense D. Cesáreo Rodrigo.

La Gaceta publicó ayer una circular de la Dirección de Instrucción pública, aclaratoria del decreto de 16 de Septiembre, en algunos puntos que habían sido objeto de consulta por parte de los claustros de los Institutos, puntualizando otros extremos del decretos de adaptación de 30 de Noviembre último, y resolviendo algunos particulares de la circular de 31 de Diciembre próximo pasado.

El padre Corbató

Dice un colega:

«En el ministerio de Estado se ha recibido noticia oficial de la expulsión definitiva del padre Corbató de la Orden de Predicadores, por decisión unánime del Consejo Superior de la misma.»

Como es sabido, el padre Corbató fué separado hace años de su Orden provisionalmente, a consecuencia de actos graves que se le imputaban. Esta pena podría haberse levantado acudiendo en solicitud de gracia a la Sagrada Congregación de Obispos y Regulares después de dar pruebas de arrepentimiento y mejorado de conducta; pero no habiéndolo hecho así, el Consejo Superior de la Orden ha dictado su inapelable fallo.»

Almanaque de La Irradiación para 1895.—Madrid, Revista Psicológica La Irradiación — 0-50 pesetas.

Bajo todos aspectos es interesante la curiosa colección de escritos que inserta este almanaque, debidas a la pluma de tan reputados autores como el conocido Flammarion, del cual, con el título «Nuestro planeta», hay un interesante estudio astronómico y geológico muy bien traducido por cierto.

Las firma de Figuer, Víctor Hugo, Wallace, Karr, etc., constituyen el mejor elogio del libro publicado por La Irradiación, que también incluye las leyes de reunión, imprenta y asociación, uniendo lo agradable a lo útil en la vida práctica.

Ayer estuvo en Palacio una comisión de obreros de las minas de plomo, con objeto de rogar a la reina regente que influya cerca del gobierno para que se rebajen los tributos que pesan sobre la producción minera, harto perjudicada por la baja de aquel metal en el mercado europeo.

## Ultimas notas.

Los capitanes generales eran seis: el Rey, el conde de Ceste, el marqués de Novaliches, el marqués de la Habana, el general Martínez Campos y el general Pavía.

Parece que en el ministerio de Fomento se ha hecho economías por valor de un par de millones, respecto a las cifras que estos días se han publicado.

Dícese que en el Consejo de esta tarde se tratará de la combinación de alto personal.

El Sr. Díaz Caneja ha visitado al ministro de Ultramar. Han tratado de la «cuestión monetaria» en Puerto Rico, de la indispensable reforma del Arancel vigente provisionalmente allí.

El ministro ofreció dar en breve solución favorable a ambas cuestiones.

Se han hecho bastantes comentarios en los círculos políticos, y muy especialmente en los militares, con motivo de lo ocurrido en el entierro del general Pavía; pues mientras los elementos del partido conservador y los individuos del ejército que formaban en la fúnebre comitiva siguieron acompañando al cadaver hasta el camposanto, los ministros se retiraron en la calle Mayor.

## Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DÍA 4	DÍA 5
Deuda perpét. al 4 0/0 int.....	73.25	73.15
Idem id. pequeños.....	78.45	73.20
Idem id. fin corriente.....	73.40	73.20
Idem id. fin próximo.....	00.00	73.55
Nuevas series G. y H.....	00.00	00.00
Deuda perpét. al 4 0/0 ext. (1891).....	81.45	82.10
Idem id. pequeños (1891).....	80.80	81.90
Nuevas series G. y H. (1891).....	00.00	00.00
Deuda al 4 por 0/0 amortizable.....	81.15	81.20
Idem pequeños.....	81.10	81.20
Billetes de Cuba (1886).....	110.00	110.30
Idem 1890, núms. 1 al 405.000.....	99.55	99.75
Idem del Banco hipotecario.....	00.00	00.00
Cédulas hipot. al 5 por 0/0.....	00.00	00.00
Idem al 4 0/0.....	00.00	00.00
Acciones Banco de España.....	391.50	329.00
Compañía de Tabacos.....	178.25	176.50
METALES PRECIOSOS		
Centenes antiguos.....	13.00	13.00
Idem nuevos.....	9.00	9.00
Oro antiguo.....	10.00	10.00
Plata.....	10.00	10.00
CAMBIO		
Londres, a la vista.....	27.85	27.85
Idem a 8 días vista.....	00.00	00.00
París, a la vista.....	10.55	10.85
Idem a 8 días vista.....	00.00	00.00

**Barcelona**  
Interior, 73,70.  
Exterior 82,12.  
Nortes, 27,45  
Cubas 110,50  
Nuevas, 98,95.  
Orenses 0,00  
Francias, 26,65.  
Amortizable, 81,37  
Colonial, 00,00

**Londres**  
Clausura de la Bolsa de ayer: exterior español, 73,62.

**Buenos Aires**  
Precio del oro cotizado en el día de ayer 264.

# CORREO DE MADRID

6 de Enero del 95

## Crónica política.

Fue la nota saliente del día político de ayer la suspensión del Consejo que debían celebrar los ministros.

Las causas que hayan influido para esta determinación fueron objeto de comentarios que anoche reflejaba la prensa, según el color del periódico.

Para unos, y entre ellos nos contamos, la causa principal fué que el señor ministro de Fomento no podía llevar al Consejo un acuerdo concreto sobre la cuestión del ferrocarril de Calatayud-Teruel-Sagunto y á que no habíase convenido aun la fórmula del presupuesto de Guerra entre los Sres. Canalejas y López Domínguez.

Lo cierto es que tratándose de gobiernos fusionistas tienen todos los días necesidad de conferencias mil para el asunto más trivial.

Después se dijo que el acuerdo entre ambos ministros había sido unánime al apreciar el alcance del presupuesto de la Guerra. Lo creemos. Ríen unos con otros como tigras, pero en cuanto se acerca el peligro de verse obligados á abandonar la poltrona, ya están todos como corderos. El acuerdo es, en este caso, unánime.

Los otros decían que la suspensión obedeció á tener ciertas ocupaciones de varios ministros y á que el Sr. Sagasta tuvo necesidad de visitar á la Reina.

Elijan ahora nuestros lectores.

En efecto, parece que han llegado á una fórmula los Sres. Canalejas y López Domínguez, en virtud de la cual se reducirán algo las cifras de gastos del presupuesto de la Guerra.

El Sr. Canalejas visitó, con tal motivo al Sr. Sagasta para anunciarle la buena nueva, así como que tenía ultimado todo lo relativo á los presupuestos de gastos, conviniendo en que en el Consejo de hoy se trate del asunto,

Continuó hablándose del entorchado vacante.

Candidatos no faltan. Tienen igual ó parecido derecho al ascenso los generales López Domínguez, Primo de Rivera, Blanco, Weyler, Palacios y Sánchez Bregua.

Los partidarios de la amortización son muchos y no pocos los que defienden la provisión del alto cargo militar.

Entre los ministeriales, como su candidato es el general López Domínguez, dicen que debe amortizarse la plaza, si para que resulte agraciado el ministro de la Guerra fuese precisa su salida del ministerio.

Allá veremos.

## Entierro del general Pavia

Cerca de las dos de la tarde, recibió ayer cristiana sepultura el cadáver del general Pavia, á quien la prensa ha dedicado unánimes elogios fúnebres.

A las once menos cuarto se procedió á cerrar el féretro y á ir bajando las coronas, que eran muchas y todas de gran valor, las cuales fueron colocadas en un carruaje preparado al efecto.

Los ayudantes de Campo, Sres. Manso de Zúñiga, duque de los Castillejos, Peot y Córdoba, bajaron en hombros el cadáver desde la capilla ardiente, depositándolo sobre un armón de artillería completamente enlutado, que fué arrastrado por siete caballos.

A poco más de las once, y estando ya tendidas por las calles de Alcalá, Puerta del Sol y calle Mayor fuerzas del ejército, se puso en marcha el fúnebre cortejo, en la siguiente forma:

Rompió la marcha un piquete de la guardia civil de caballería; seguidamente una sección de artillería, dos compañías de ingenieros y el clero de la iglesia parroquial de San Jerónimo, con cruz alzada, y seguidamente el armón con el cadáver.

Llevaban las cintas los generales señores Azcárraga, Mella, Ortiz y Marín; los concejales togados del Supremo de la Guerra, Sres. Herrera y Urdangarín, el consultor del Supremo, señor Seijo y el coronel Sr. Guichot, en representación de los coroneles del ejército y como ayudante que fué del ilustre finado.

A uno y otro lado del armón iban los porteros del Senado y del Consejo Supremo de Guerra, con blandones encendidos.

Iban dando guardia de honor los gastadores del batallón cazadores de Ciudad Rodrigo.

Detrás iba este batallón con bandera y música.

Presidían el duelo los Sres. Sagasta en nombre del Gobierno, y Cánovas y D. Fermín Pavia, sobrino del general.

El Sr. Sagasta, llevaba á su derecha á izquierda, respectivamente, al duque de Medina Sidonia, en nombre de S. M. la reina regente, y el ministro de la Guerra; detrás iban los ministros, excepto el de Estado, que está enfermo, y el obispo de Sión.

Conseguían los nombres de las personas que seguían el féretro, fuera tarea interminable.

Formaban la fúnebre comitiva comisiones del ejército y de la armada, y multitud de ministros, senadores, diputados y centenares de

personas representantes de todas las clases sociales.

El desfile tuvo lugar en la Cuesta de la Vega y después continuó la comitiva hasta la Sacramental de San Justo.

Los ministros y comisiones oficiales se volvieron desde la Cuesta de la Vega. La presidencia del Sr. Cánovas siguió hasta el cementerio.

El ilustre general recibió sepultura en un sarcófago, núm. 230, del patio de Santa Gertrudis.

Fuerzas de artillería hicieron las salvas de ordenanza.

Descanse en paz el bizarro general.

## Marruecos.

Se ha dicho ayer tarde que la embajada marroquí que, según noticias de Tánger, salió de Fez, llegará á Madrid del 22 al 24 del actual.

### INCENDIO EN MELILLA

Dicen de Melilla que el día 3 se declaró en Mantelete un incendio, quemándose tres barracas próximas al muro de San Jorge.

El violento huracán que reinaba contribuyó á propagar el fuego.

Las tropas prestaron valiosos auxilios para extinguirlo.

No hubo desgracias personales.

Las pérdidas materiales importan más de veinticuatro mil pesetas.

Se cree que el incendio fué casual.

### EL TEMPORAL

Telegrafían de Santander diciendo que el tren número 61 se halla detenido en Quintanilla, por efecto de un recio temporal de nieves.

Dos máquinas exploradoras están haciendo maniobras entre Pozazal y Matapocuera, para dejar expedita la línea.

El tren número 61 sigue detenido en Quintanilla, y el número 60, que salió ayer tarde de Santander, no ha podido pasar de Reinosa.

Las máquinas exploradoras están, asimismo, detenidas á trescientos metros de la estación de Pozazal.

El río Baraya ha alcanzado dos metros sobre su nivel.

Las máquinas exploradoras que salieron ayer de Oviedo para el Puerto Pajares, han regresado, por ser imposible verificar trabajo alguno.

Hoy saldrán para dicho Puerto otras dos. Ayer no llegó á Madrid el correo de Asturias.

Por causa del temporal ha habido corrimiento de tierras en la línea de Las Arenas (Bilbao), quedando interceptada la vía, que no quedará expedita hasta dentro de tres ó cuatro días. El servicio se hace con transbordo.

En la línea de Zornoza á Valmaseda (Bilbao), se suspendieron ayer los trenes 6, 7 y 8, porque las aguas del Cadagua inundaron la vía en los kilómetros 7 y 8.

Se ha restablecido la circulación.

De Huesca comunican que á causa de las nieves, se halla interceptada la línea entre Sabinigo y Jaca.

Los trenes llevan bastante retraso.

## LO DE TERUEL

### LOS REPRESENTANTES

Los senadores que representan en Cortes á las provincias interesadas en la construcción del ferrocarril, llamados ayer por el ministro de Fomento, celebraron con él una larga conferencia, en la que por una y otra parte se expusieron puntos de vista para llegar á una solución en este asunto.

Los senadores y diputados á que nos referimos mantuvieron la necesidad de ir inmediatamente al concurso de las obras para la construcción del citado ferrocarril, rechazando las medidas dilatorias propuestas por el Sr. Puigcerver, tales como la de pedir informe al Consejo de Estado y presentar un nuevo proyecto de ley. En cambio, no comprometió opinión alguna, reservándose el llevar al Consejo, que se celebrará esta tarde, la solución que le parezca más conveniente.

### «MEETING» EN CALATAYUD

Se ha celebrado el anunciado meeting en Calatayud.

Las localidades del teatro donde se celebraba estaban completamente ocupadas.

En el escenario la Junta de Defensa.

Al presentarse fué saludada con grandes aplausos.

El presidente de la Junta, D. Justo Zabalo, explicó el objeto de la reunión y dió cuenta de las gestiones practicadas, añadiendo que la Junta no quiere ser facciosa.

Pidió que se respete la ley que contiene las aspiraciones de Calatayud, Teruel y Sagunto.

«Iremos—dice—allí donde se nos lleven. (Grandes aplausos.)»

El Sr. Bermúdez lee los telegramas de varios pueblos, y uno expresivo del alcalde de Teruel ofreciendo mancomunarse con Calatayud para la defensa de sus intereses en el ferrocarril citados. (Aplausos.)

El Sr. Pueyo, individuo de la Junta, explicó la patriótica actitud del diputado Sr. Ballestero. (Grandes aplausos.)

El Sr. Escuin, comerciante acaudalado, dijo que la democracia ha presidido á la constitución de la Junta de Defensa, que debe continuar ostentando la representación del pueblo.

Recaba el entusiasmo del vecindario, y pide que se reclame la cooperación del obispo de la diócesis. (Aplausos.)

El pueblo pidió que hablase D. Dario Pérez, director de *La Justicia*, de Calatayud.

Sube al escenario, y dijo que no es hora de bellas frases, sino de actos enérgicos.

Culpa á los Gobiernos de estos actos de protesta, nacida de olvidos sistemáticos y engendrados en la resignación de los pueblos, que llegó á su límite.

La historia del ferrocarril es un calvario doloroso de treinta años.

No vengo, dijo, á predicar la violencia, pero sí á recordar sagrados deberes, cuando se cierran las puertas á las peticiones del país. A los olvidos de arriba hay que contestar con la energía de abajo. ¡Vibre la antigua fibra aragonesa!

Huelga señalar las atribuciones pedidas por la Junta, basta decir: «En tus manos depositamos el honor de Calatayud, oye tu conciencia.»

Que no sean estos bríos fugaces vapores meridionales, que sean actos fundamentales y perseverantes. La tempestad desatada debe trocarse en lluvia suave y fecunda, y sería lamentable que se desencadenase en huracanes violentos. (Muchos aplausos.)

El Sr. Blas, jefe de los conservadores, comienza afirmando que este es un acto hermoso, que por fuera servirá para llamar la atención del Gobierno: por dentro servirá para unirnos. Venimos sin apellidos políticos, todos somos hermanos.

Tenemos un ferrocarril que no pudieron llevarlo á otro sitio, pero no tenemos nada más.

En los tiempos medios estaba Calatayud arruinado, dividido por las contiendas de los Zayas y Liñanes, que se unieron para oír tocar á rebato la campana de San Pedro. Estamos ahora oyendo los ecos de los toques de rebato. (Muchos aplausos.)

El Sr. Ortega, individuo de la Junta, señala la riqueza que significa el ferrocarril. Cree que la Junta perseverará hasta lograr lo que se le debe en justicia. (Aplausos.)

El Sr. Pueyo resume los discursos. Hablase de prudencia. Yo la alabo, sin olvidar el legítimo derecho de los pueblos á defender la existencia.

No delinquen, se defienden para no morir. Propono dirigir una exposición al Gobierno resumiendo los deseos de todos los pueblos.—Una voz: Por telégrafo.—Sí, sí.—(Aplausos.)

El Sr. Zabalo anuncia la celebración para hoy, de la reunión de alcaldes y hombres influyentes de los pueblos, mostrándose identificado con el espíritu de Calatayud, agradeciéndole la presidencia otorgada.

De Sagunto á Calatayud—dice—constituimos un solo pueblo.

Cumpliremos nuestro deber.

Se acuerda dar un voto de gracias á la Junta de Defensa, y comunicar el resultado de la reunión á Teruel, saludándola con efusión.

Se leen otros despachos de Teruel en tonos tan calientes, que son recibidos con atronadores aplausos.

Se levanta la sesión en medio del mayor orden y de grandes vítores y ovaciones.

### EN ZARAGOZA

El Ayuntamiento de Zaragoza, presentará la dimisión en masa, si en el plazo de ocho días el Gobierno no da al asunto solución favorable.

Se cree que la mayoría de los pueblos harán lo propio. Daroca ha nombrado ya Junta de defensa.

El alcalde de Zaragoza y el presidente de la Diputación, han recomendado eficazmente á los representantes en Cortes de la provincia, que ayuden á los de Teruel en cuanto sea necesario.

## LOS REPUBLICANOS

En el Centro federal se reunieron anoche, con asistencia de los Sres. Salmerón, Pedregal y otros caracterizados republicanos, los comités progresista, federal y centralista del distrito del Centro, con el objeto de ocuparse de la conducta observada en el Ayuntamiento por el concejal D. Roseado Castro, elegido por la unión como federal.

Después de breves discursos de los presidentes de los tres comités y de los concejales señores Ruiz Beneyan, Rodríguez (D. Constantino) y Castañé, los reunidos acordaron declarar que el Sr. Castro no representa en el Ayuntamiento á los republicanos del distrito del Centro que lo eligieron para el cargo de concejal.

## UNA HUELGA

Los introductores de Madrid se declararon ayer en huelga negándose á introducir artículos por no presentar las hojas declaratorias que el alcalde ha mandado se suscriban para ver si los

aforos resultan hechos con arreglo á esta declaración.

En los muelles é inmediaciones del Norte llegó la confusión á tomar proporciones de alboroto, y hasta hubo unos cuantos palos.

En el Mediodía pasó algo semejante, y los introductores tuvieron que calmar á la multitud de operarios, carreteros, criados, conductores, etcétera, amenazados de quedarse sin trabajo y sin pan unos días, á causa del conflicto.

Los introductores nombraron comisiones por gremios, las cuales se reunieron en el café de Platerías.

Una comisión fué á visitar al gobernador y éste llamó al alcalde, el cual parece se ha opuesto á derogar su disposición.

También los introductores de vinos visitaron á las citadas autoridades.

Aun cuando este apreciable gremio no tiene prisa de hacer introducciones, mientras haya fuentes en Madrid, expusieron las quejas que tiene el gremio contra la disposición del alcalde para que firmen los introductores de vinos declaración de la cantidad y clase de caldos que importen porque esto es dado á muchos errores, de los cuales no pueden salir responsables, añadiendo que si esa orden no era revocada, no introducirían ni un solo cuartillo.

El alcalde, después de oír las manifestaciones de los vinateros, entendió que la actitud de éstos implicaba una amenaza, á la cual no podía someterse, y les dijo que ya les había concedido una rebaja del 20 por 100 en las declaraciones por los errores de buena fe que pudieran cometerse, y que estaba dispuesto á hacer que se cumplieran las órdenes que había dado; que se concedería una hora más para los aforos, pasada la cual no permitiría que se introdujera vino alguno, á cuyo fin se redoblaría la fuerza del resguardo y la vigilancia en los fletatos.

Una Comisión de introductores visitó anoche Sr. Sa gasta.

Parece que alguno de los comisionados deslizo algunas frases de amenaza, diciendo que, de no derogarse las órdenes del alcalde, no introducirían géneros y sitiarían á Madrid por hambre.

El Sr. Sagasta ofreció hablar al alcalde sobre el asunto y aconsejó á los comisionados que entretanto pensarán bien la determinación que habían de tomar, pues el Gobierno ha de proceder, ante una actitud provocadora, con decidida energía.

A última hora de la noche se reunieron en el despacho del ministro de la Gobernación los señores duque de Tamames y conde de Romanones, á quienes había citado el Sr. Capdepón para ver el medio de poner término al conflicto de los introductores.

El alcalde dijo que no tenía inconveniente en modificar el procedimiento para los aforos en la forma que había expresado á la Comisión de introductores en el Gobierno civil.

El gobernador creyó que bastaría con esto para solucionar el conflicto; pero el alcalde sigue creyendo que no se darán por satisfechos los introductores.

## Variedades

### LA PALETA

En medio de la paleta y en semicírculo puestas, alfabeto de colores están los tonos diversos. Como habla con unas notas el músico al sentimiento, y con signos al poeta al corazón y al cerebro, el pincel, lengua del mundo, deja su huella en el lienzo; y con letras de matices, habla á todo el Universo. ¡Oh, paleta! ¡Oh, diccionario que entienden todos los pueblos! en seductor, ¿quién te iguala? ¿quién te aventaja en ser bello? Eres de origen tan alto, que el que entienda tus secretos y hablarte sepa á los hombres, es por la gracia del genio. Según quien supo tu idioma, fuiste vario en tus aspectos; en Murillo, has sido místico, en Velázquez, noble y regio, franco y sublime en Rosales, enigmático en el Greco; en Miguel, angel grandioso, y en el gran Fortuny, espléndido ¡Oh, paleta! ¡Oh, breve mundo! ¡génesis de seres llenos en tí de la vida humana está el gigante proceso. Cuando el pincel te provoca, rompes el hilo del tiempo; retrocedes á la vida de lo inmortal y lo eterno, y surgen de tus colores reyes, damas, caballeros, épocas, fiestas y trajes, dramas, costumbres y pueblos. Los semblantes que han vivido, en tí los retienes presos, y al conjuro del artista, vuelven á ser lo que fueron. Todo lo que es y que ha sido, está en tus colores frescos; si quieres, César, revive; si quieres, revive, Homero. De tus ojos bellicosos sale el combate sangriento, de tus verdes brota el campo, de tu azul surgen los cielos. Nadie hay que pueda enseñarte ni transmitir tus secretos, que es tu ciencia poesía y tu color sentimiento. El don de saber sentirte, es don que viene del cielo; Dios baja hasta tí fundido en un iris de misterios. Como en él, en tí está todo

750 pesetas anuales correspondiente al Gobierno civil de esta provincia.

A consecuencia del fuerte temporal de nieves que reina desde ayer, el tren procedente de Port Bou que llega a esta a las siete de la mañana, y que ha sufrido dos horas de retraso no ha traído el correo francés por no haber enlazado a la hora de salida de aquel, el tren en Cervera.

Ha fallecido en Barcelona la esposa del ex-sombrerero de esta ciudad señor Alberti, hija del conocido comerciante señor Sabater, a quienes enviamos el pésame.

Esta noche debe estrenarse en el teatro de la Comedia, de Madrid, el drama en tres actos original y en prosa, *Miel de la Alcarria*, de don José Feliu y Codina.

En los centros de reunión se daba esta tarde como cosa segura, que con motivo de la colocación del teón de boca, regalado por el señor Ayuso, vendrá a dar dos funciones en el Teatro Principal en los días 19 y 20 del corriente, la aplaudida compañía de don Ceferino Palencia y de la que forma parte la eminente actriz doña María Tubau.

El Santo Padre ha dado las órdenes para que su tumba se construya en la Mayor, donde no se ha inhumado ningún Pontífice desde Pío VI.

Pío VII, Pío VIII y Gregorio XVI, fueron enterrados en San Pedro y Pío IX reposa en San Lorenzo, en Campo Yerano.

La parte arquitectónica de la tumba de Leon XIII ha sido encomendada al maestro Luchetti, y la escultura será ejecutada por Eugenio Mascagni.

Ha desaparecido, llevándose fondos de importancia, el secretario del Ayuntamiento de Bot, provincia de Tarragona.

Acaba de tener lugar en París un record que hará época en los anales de la velocidad.

Tres eran los que se disputaban el premio ofrecido al que recorriese en menos tiempo una distancia de 1.000 kilómetros en el velódromo parisiense. Mr. Riviere los ha recorrido en 34 horas, 53 minutos y 38 segundos; Mr. Corre solo recorrió 633 Kilómetros, 666 metros, y monsieur Meyer, que llegó el tercero, recorrió 718 kilómetros.

Los Sres. Echegaray, Cortezo, Carracido, Simarro y Cajal han sido designados por el Ateneo de Madrid para constituir el Jurado que ha de otorgar el premio Charro Hidalgo, cuyo concurso terminó ayer mismo.

El concurso próximo se efectuará el 4 de Enero de 1897, y se concederá el premio de 2.000 pesetas al mejor trabajo sobre un estudio histórico-crítico de las novelas ejemplares de Cervantes.

Nuestro colega *La Defensa Profesional* en artículos bien razonados, aboga por la creación del Cuerpo de Administración y Tesorería con los funcionarios de Hacienda que quedan sin organizar por leyes especiales, y porque se concedan derechos pasivos a los administradores de Loterías, considerándolos como oficiales de Administración civil.

Segun comunicaciones recibidas en el gobierno civil han sido renovadas, cumpliendo lo dispuesto en la ley de Asociaciones, las Juntas de los casinos «La Amistad» de Cassá de la Selva y «Amistad Blandense» de Blanes.

**J. Llinás y Compañía.—Banqueros** Compran cupones de todas clases; compran y venden valores al contado; reciben órdenes de Bolsa; abren cuentas corrientes con interés; admiten y ceden letras sobre todas las plazas de España y del Extranjero.

Carnecería Modelo de **Sebastián Eibera**.—Barrio de San Antonio, Salt.

EL AGUA DE AZAHAR Compuesta que elabora don Andrés Famadas de esta ciudad, es sin disputa alguna la mejor en su clase.

Para los pedidos dirigirse a la Carretera de santa Eugenia, número 24.—Gerona.

SEGUN los eminentes doctores Mrs. Durand Fardel y V. Audhoui, la acción medicinal y la composición cualitativa de las aguas minerales del **Bassin de Vichy** es igual. Para ser transportadas a lejanos países, son mejores los manantiales frios, como la **Sources Vairet de St. Yorre**; que los calientes, como **Hopital Grand-Grille V<sup>a</sup>, V<sup>a</sup>**. De venta en todas las farmacias, la Source Vairet a un 25 por 100 más barato.

**NINERA** Se necesita una de 14 a 15 años para una distinguida familia de esta ciudad. Informarán en la Administración de este Diario.—Abar da 13, 2.º

**J. LLINÁS Y COMPAÑIA. BANQUEROS** 16 CIUDADANOS—16

Día 8 de Enero de 1895. Cambios facilitados a la 1 de la tarde

ORO		
Centenes Alfonso.	10'20	por 100
Oncas.	11'30	>>
Centenes Isabelinos.	14'20	>>
Monedas 20 pesetas.	10'00	>>
Oro pequeño.	08'70	>>

Cupones		
Vencimiento próximo		
Billetes Hip. I. Cuba.	08'90	beneficio
Exterior.	08'80	idem
Interior y Amortizable.	02'50	daño

GIROS		
Francos 8 dias vista.	08'90	
Libras 30 dias vista.	27'85	

## NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid, 8

En el Ministerio de la Guerra se desmiente que esté ya acordada la combinación militar.

Asegúrase que se nombrará al general Azcarraga presidente del

Consejo Supremo de Guerra y Marina.

--Nada hay acordado todavía respecto del lance de los señores Gaset y Lerroux. Aquí se dice que es probable que el lance se verifique hoy.

--Los doctores Bombin y Mendoza, que fueron a París comisionados por el Gobierno para estudiar el suero contra la difteria, han publicado ya su dictamen.

Los comisionados recomiendan el uso de ese medicamento siempre que esté bien obtenido.

--Telegrafian de Lisboa que ha fallecido el señor Abreu Souza, antiguo ministro de Portugal.

--El señor Cánovas del Castillo ha concurrido esta noche al Circulo Industrial, y ha pronunciado un importante discurso.

La síntesis de la oración del señor Cánovas es de resuelta oposición a toda medida de Gobierno que se inspire en el librecambio ó en el oportunismo económico y de defensa del proteccionismo como única solución de la crisis porque atraviesa la riqueza española.

El señor Cánovas afirmó que defenderá siempre la Industria nacional y excitó a los concurrentes a que comenten las Exposiciones.

--Dicese que el señor Alonso Castriño pasará al Consejo de Estado reemplazándole el señor Barroso.

--Indicase para un alto puesto en Hacienda, al señor Suarez Inclán.

--Se ha desmentido de una manera oficiosa que esté acordada la supresión del descuento de los empleados en Filipinas para compensarles el perjuicio que les irroga la elevación de los cambios,

Imp. del L. COFREO DE GERONA,

## SECCIÓN DE ANUNCIOS

### MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica

#### JARABE DE HIPÓFOSITO «GIMBERNAT»

El mejor de los tónicos reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (dolores palúdicos) enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 10 reales.

#### VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT»

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofulismo, «tumores friets», raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas o adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad o falta de nutrición. Es de gusto agradable, de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer. frasco 12 reales

#### VINO DE NUEZ D. KOLA «GIMBERNAT»

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales

#### VENTA AL POR MAYOR en FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14.—Barcelona

Detall en todas las Farmacias.

### PARA ENFERMEDADES URINARIAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen tan pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

## Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

### ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCROFULA, CONVALECENCIA, EMBARAZO, DENTITION, TISIS, &c. PASTILLAS FOSFATADAS Dr. KLEIN. Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digestibles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos a congestiones ó irritaciones pulmonares y bronquiales, a quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden a mayor precio.

### ASMA

CATARRO, SFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR LICOR ANTIAISMÁTICO DEL Dr. KLEIN. Cura el asma atacando las causas productoras del mal.

### TOS

PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN. Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebolde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

## ADROHER Y RAHOLA

PINTORES Especialistas en la imitación de toda clase de maderas y en rótulos de cristal.

2. Calle del Peligro, 2 GERCINA

## SALVIO CAMÓS

PINTOR Y EMPAPELADOR 5.—Calle de Ciudadanos.—5 GIRONA

### Enfermedades del estómago

**ELIXIR DE PEPINA TEIXIDÓ**  
Unidos los principales elementos constitutivos del jugo gástrico á sustancias carminativas y estimulantes del movimiento del estómago, nuestro Elixir de Pepina subsana sus defectos funcionales. Su indicación se cumple en las múltiples enfermedades de dicha viscera que se acompañan de digestiones laboriosas, y especialmente en el estado de atonía gástrica, que acompaña siempre á la clorosis, anemia y diatesis límfatica ó escrófulosa; enfermedades y aptitudes tan frecuentes en las mujeres (especialmente en la época de la proberidad), y de los niños. APLICACIONES: Ingestión excesiva de alimentos, digestiones difíciles, dispepsias plúricas flatulentas, acolorida de los anémicos (deveuelve el color á las mejillas pálidas) y neuróticos de debilidad de estómago. DOSIS: Una copa después de las comidas.—Niños, la mitad de esta dosis.—3 pesetas frasco. DEPÓSITO GENERAL: Farmacia Teixidó, Mañá, 62.—Barcelona

**BARCELONA**  
**CÓMICA**  
Es el periódico ilustrado semanal mejor y más barato de España.

CÓMPRESE. VÉASE. LÉASE. 15 CTS.



EL **MORRHUOL** contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao y obra mas rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados prácticos en su clientela, han demostrado que el **MORRHUOL** es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófulas, linfatismo, y estado oncoítico en general. A 10 reales frasco.—12 frascos, 96 reales. DE VENTA: Farmacia del autor, PLAZA DEL PINO, NÚM 6.—BARCELONA y principales Farmacias de España y América.